

les propositions qui lui sont parvenues relativement aux ouvrages à acheter ainsi qu'aux abonnements à prendre. — Il a arrêté une première liste d'ouvrages dont M. le vice-président Mathias donne les titres et dont l'acquisition va être faite immédiatement.

Jetons de lecture. — Le règlement comporte l'attribution aux auteurs des travaux lus en séances générales, de jetons de lecture dont la valeur sera acceptée en réduction de la cotisation annuelle. Il a été proposé que ces jetons fussent représentés matériellement afin d'être offerts à tous les ayants-droit, qui pourront les conserver ou les rendre en paiement. — Le Conseil examinera cette proposition et présentera son avis à la prochaine assemblée.

Communication de M. Corenwinder. — M. Corenwinder expose les résultats d'expériences faites l'année dernière par la station agricole sur les effets des engrais chimiques. Ces expériences, qui ont porté sur la culture des betteraves, offrent un double intérêt, au point de vue de l'agriculture et de celui de l'industrie sucrière.

Trois de ces essais ont eu lieu dans l'arrondissement de Lille; ils avaient pour but d'étudier les différences qu'on pourrait constater dans la quantité et la qualité des betteraves récoltées, suivant qu'on les aurait fumées avec des sels azotés (nitrate de soude et sulfate d'ammoniaque) ou avec des engrais complets, contenant indépendamment des précédents, des phosphates et des sels de potasse.

Les résultats ont été en quelque sorte négatifs, c'est-à-dire que le bénéfice dû à la fumure est resté le même pour tous les mélanges employés et qui avaient été préparés d'ailleurs dans les proportions voulues pour fournir aux betteraves la même quantité d'azote; ce dernier élément est donc le seul qui paraît avoir été efficace. Cela tient, dit M. Corenwinder, à ce que les terrains soumis depuis longtemps à la culture intensive, possèdent une réserve de sels alcalins et de phosphates qui peut et doit profiter aux récoltes postérieures; il n'en faut donc pas conclure que ces matières soient inutiles, mais il faut au contraire que nos cultivateurs entretiennent cette précieuse réserve et que les sels de potasse et les phosphates continuent à être répandus dans nos terres fertiles, à titre d'engrais de restitution.

M. Corenwinder fait remarquer que ses analyses ne lui ont pas décelé une teneur plus considérable en cendres dans les betteraves fumées avec la nitrate de soude, comme agent azoté, que dans celles qui avaient reçu du sulfate d'ammoniaque. — Ce fait est important, s'il se confirme, en ce qu'il autoriserait l'emploi, dans certaines limites, du nitrate de soude pour la culture des betteraves.

Une quatrième série d'essais a été tentée en même temps dans le département de l'Aisne, sur un terrain très pauvre et qui n'avait pas reçu d'engrais depuis longtemps. Les résultats ont pris la même importance sérieuse, et l'efficacité des sels de potasse et des phosphates s'est manifestée de la manière la plus évidente.

L'engrais complet, qui a donné le plus beau rendement, était composé de :
40 k. de nitrate de soude.
20 k. de sulfate de potasse.
40 k. de superphosphate de chaux.
Et 30 k. de plâtre en poudre.

En tout 130 k. pour 40 ares.

Une expérience a été tentée avec un autre engrais qui coûte moins cher; il était composé de la manière suivante :
Sulfate d'ammoniaque (à 20 0/0 d'azote) 50
Phosphates fossiles (à 40 0/0 de phosphates) 50
Chlorure de potassium, 20
Le rendement a été fort satisfaisant aussi et la qualité des jus identique.

Ces résultats tendraient à démontrer que le chlorure alcalin a facilité l'assimilation du phosphate fossile. C'est une observation qui a déjà été émise par d'autres savants, mais qui doit être confirmée par de nouvelles expériences avant de prendre place dans le domaine des faits acquis.

Jusqu'à ce jour les fabricants de sucre ont eu, contre l'emploi des chlorures alcalins, des préventions que M. Corenwinder partageait; elles étaient justifiées par l'influence nuisible que ces sels exercent sur la cristallisation du sucre, mais elles n'ont plus raison d'être aujourd'hui que l'on applique généralement les procédés d'épuration indiqués par M. Dubrunfaut, qui permettent d'éliminer les chlorures par l'action de l'osmose.

M. le président remercie M. Corenwinder de sa communication, qui a été écoutée avec le plus grand intérêt par l'assemblée, et félicite en termes chaleureux les membres présents de leur empressement à assister en grand nombre aux réunions mensuelles. Cet empressement affirme l'utilité de la Société et est un meilleur augure pour l'avenir.

La séance est levée à 5 h. 1/2.

PRIX DU PAIN
BOULEVARD DE LA GAZETTE AUX BOULANGERS
MONNAIE DÉCIMALE
C. DM.

PAIN DE MÉNAGE.
Composé de deux tiers de blé blanc et un tiers de blé roux ou macaré.
Le pain d'un kilogramme et demi est taxé, par kilogramme, à 36...

PAIN DE DIXIÈME QUALITÉ
Le pain d'un kilogramme et demi est taxé, par kilogramme, à 41...

PAIN MÉNAGE.
Composé comme le précédent avec extraction de 25 pour 100 de son, remplacé par la même quantité de fleur.

Le pain d'un kilogramme et demi est taxé, par kilogramme, à 46...

PAIN DE FLEUR DIT PAIN FRANÇAIS.
Composé de fleur de première qualité.
Le pain de 125 grammes est taxé à 7.125
Les deux pains, à 14.25
Les quatre pains, à 28.50
Les huit pains, à 57.

Fait à l'hôtel de la Maie de Roubaix, le 26 Janvier 1873. Publié le 2 Février 1873.

CONVOI FUNÈBRE

Les amis et connaissances de la famille FUNCK-SPIES, qui, par oubli, n'auraient pas reçu de lettre de faire part de la mort de Madame MARIE FUNCK, née SPIES, décédée à Roubaix, le 1^{er} février 1874, dans sa cinquante-septième année, sont priés de considérer le présent avis comme en tenant lieu, et d'assister au Convoi et Service solennels qui auront lieu le mercredi 4 février, à 10 heures en l'église Notre-Dame.

L'assemblée à la maison mortuaire, rue de Mouveaux, 10.

5562

OBIT SOLENNEL

Un obit solennel sera célébré le mardi 3 février 1874, à 9 heures 1/2, l'église Saint-Martin, pour le repos de l'âme de Madame MARIE-AIMÉE BRUNIN, veuve de M. PIERRE-FRANÇOIS BONNAVE, décédée à Roubaix, le 6 octobre 1862.

Les personnes qui, par oubli, n'auraient pas reçu de lettre de faire part, sont priées de considérer le présent avis comme en tenant lieu.

OBIT SOLENNEL

Les amis et connaissances de la famille BEGHIN-DELANOY, qui, par oubli, n'auraient pas reçu de lettre de faire part du décès de Monsieur VINCENT BEGHIN, dédédé à Marquette, le 25 janvier 1874, dans sa cinquante-quatrième année, sont priés de considérer le présent avis comme en tenant lieu, et d'assister à l'obit solennel qui sera célébré pour le repos de son âme, le Mercredi 4 Février, à 9 heures en l'église Notre-Dame de Heubaix.

Etat-civil de Tourcoing

DÉCLARATIONS DE NAISSANCES DU 28 JANVIER. — Achille-Arthur Haquette, rue de Paris. — Julie-Marie Stock, rue Magloire. — Fortunée Désirée Desmarchelier, rue du Haze. — Jean-Charles-Marie-Joseph-François Masquelier, rue de Gand.

Du 29. — Oscar-François Debouvries, au Blanc-Seau. — Marie Dekimpe, à la Croix Rouge. — Albert-Firmin-Benoit Blache, rue de Lille. — Eugénie Leman, au Moulin Fagot. — Gabrielle Dumez, chemin de la Blanche Porte. — Mariette-Julia-Augustine Leman, rue de Lille. — Clémence Demeyère, au Blanc-Seau.

MARIAGE. — Arène-Augustin-Joseph Delepouille, employé de commerce, 29 ans, et Félicité-Clémence Duquesne, sans profession, 17 ans.

DÉCLARATIONS DE DÉCÈS DU 28 JANVIER. — Adélaïde Desoubry, 75 ans et 16 mois, sans profession, Hospice général, rue d'Illavré.

Du 29. — Angélique-Joseph Parent, 71 ans 8 mois, sans profession, rue de la Blanche Porte. — Hortense-Léontine Destombes, 31 ans 7 mois, sans profession, issue Thion.

Mouvement général de la population de la ville de Tourcoing pendant l'année 1873.

NAISSANCES.	
Enfants légitimes : Garçons	761
— Filles	721
— naturels reconnus : Garçons	8
— Filles	9
— non recon : Garçons	34
— Filles	41
Total des naissances	1,574

14 naissances doubles ayant produit 15 Garçons et 15 Filles.

MARIAGES.	
Entre Garçons et Filles	295
Garçons et Veuves	12
Veufs et Filles	21
Veufs et Veuves	15
Total des mariages	343

Mariages précédés de contrats. 36
— contenant des légitimations. 32

Nombre d'enfants naturels ainsi légitimés 38
Epoux sachant signer 192
Epouses idem 161

DÉCÈS.	
Garçons	289
Filles	241
Hommes mariés	115
Femmes mariées	106
Veufs	69
Veuves	62
Total des décès	882

Individus inscrits en vertu de l'article 80 du Code civil 26
Enfants morts nés ou présentés sans vie, 73.

Les naissances étant de 1,574
Et les décès de 882

Différence au profit des naissances. 692

Faits Divers

— Il vient d'être célébré à Constantinople un mariage contracté dans de singulières conditions; le mari est veuf de six femmes, desquelles il a eu dix-neuf enfants. La mariée est veuve aussi, elle, de cinq maris, desquels elle a douze enfants.

Les époux sont âgés, l'un et l'autre, de cinquante-huit ans, et se trouvent à la tête de trente-et-un enfants.

— L'opinion publique s'est émue à Paris depuis quelque temps des bruits de disparitions nombreuses et inexplicables. On parlait d'enlèvements, de bandes mystérieuses. Nous sommes allés aux renseignements à la source la plus sûre et la plus indiscutable, et voici les détails pleinement rassurants que nous avons recueillis.

On peut en juger par les chiffres des prétendues disparitions pendant les mois de novembre, décembre 1872 et janvier 1873, et les mois correspondants de 1873 et 1874 :
1872 novembre... 30 | 1873 novembre... 17
— décembre... 18 | — décembre... 19
1873 janvier... 19 | 1874 janvier... 19

On voit, par ce simple rapprochement, que les chiffres officiels de ces derniers mois sont inférieurs à ceux des mois correspondants de 1872-1873.

Nous pouvons ajouter qu'à quelques exceptions près, comme il s'en produit nécessairement chaque année, la plupart des individus signalés comme disparus ont été retrouvés ou sont revenus volontairement, après des absences tenant à des causes diverses, et quelquefois les moins utiles à faire connaître.

— 23 ENFANTS NOYÉS. — On écrit de Zuin, 27 janvier :

Hier après midi, au sortir de l'école, à Kodlomb (Janowiec) 23 enfants, pour raccourcir leur route, se sont aventurés sur la glace du lac très profond, qui était gelé dans la nuit de dimanche à lundi. Déjà ils avaient parcouru une grande longueur sur la glace, lorsque l'avant-garde, composée de 5 ou 6 enfants, s'enfonça dans l'eau et tous leurs petits camarades furent précipités à leur tour par l'ouragan dans l'ouverture.

Tous les 23 enfants, garçons et filles, ont disparu sous la glace et ont péri dans le lac.

Nouvelles du soir

Dépêches Télégraphiques
(Service particulier du Journal de Roubaix).

Paris, 2 février, 6 h. soir.

La gauche républicaine a tenu hier séance ordinaire sous la présidence de M. Jules Simon. Elle a délibéré sur le renouvellement du bureau de l'Assemblée qui doit avoir lieu jeudi prochain, et sur l'interpellation concernant la dernière circulaire de M. le duc de Broglie. La réunion a décidé qu'elle communiquerait ses résolutions aux bureaux des deux autres groupes de la gauche. Elle a déclaré enfin, conformément à ce qui avait été annoncé déjà, qu'un comité consultatif formé de ceux des membres de la réunion qui connaissent plus particulièrement les questions de droit, serait institué pour venir en aide à la presse républicaine.

Des délégués des départements du Nord, de la Vienne et de la Charente inférieure viennent d'arriver à Versailles pour protester contre la nouvelle surtaxe proposée sur l'alcool. Des délégués de Baccarat, de St-Gobin et de Cirey viennent également conseiller à la commission du budget l'abandon de l'impôt sur la verrerie. Des protestations d'un grand nombre de chambres de commerce contre l'impôt de la petite vitesse arrivent également tous les jours.

Dans la réunion qu'a eu ou aura aujourd'hui, la commission de la liste civile, elle recevra communication de tous les documents relatifs à la convention conclue entre le gouvernement et M. Rouher.

Le sénatus-consulte de 1854, aux termes duquel les lois relatives au régime commercial des colonies doivent être votées et promulguées dans les formes prescrites par la constitution de l'empire, avait fait naître dans l'esprit des ministres de la justice et de la marine des doutes sur la question de savoir s'il ne convenait pas de soumettre à l'Assemblée nationale les décrets concernant nos colonies. Le Conseil d'Etat ayant été en conséquence saisi de cette question a décidé qu'il n'y avait pas lieu de recourir à l'Assemblée pour rendre applicables aux colonies les lois commerciales votées par elle, et qu'il suffisait d'un simple décret du pouvoir exécutif.

On avait annoncé, il y a une quinzaine de jours, que les deux projets de loi relatifs à la gare maritime de Calais et au nouveau port d'Andresselles, qui sont actuellement à l'étude au Conseil d'Etat, ne seraient présentés à l'Assemblée que lorsque le projet de loi concernant le port de Boulogne aurait été également examiné par le Conseil d'Etat. Cette nouvelle a été confirmée par le maréchal de Mac-Mahon lui-même, dans une audience qu'il a accordée il y a quelques jours aux députés du Pas-de-Calais. Le chef de l'Etat a donné l'assurance à ces députés que l'instruction du dernier de ces projets qui est en ce moment soumis à l'examen des ponts et chaussées, sera activée par tous les moyens possibles.

Strasbourg, 1^{er} février, soir. — Voici le résultat du scrutin qui a eu lieu aujourd'hui dans la ville de Strasbourg pour l'élection d'un député au Reichstag allemand.

M. Lauth, ancien maire de Strasbourg, candidat français, a obtenu 5,906 voix contre 2,926 données à M. l'avocat Schneegans, candidat du parti d'Alsacien, patronné par les allemands.

M. Bébél, candidat du parti démocrate socialiste, a obtenu 168 voix.

Mulhouse, 1^{er} février, soir. — M. Haffey, candidat français, a été élu par 4,117 voix contre 515 données à M. Grunelins, candidat allemand. Le socialiste Liébuscht n'a obtenu que 138 voix.

L'élection de l'abbé Wirtener, candidat français à Altkirch-Thann et de l'abbé Guerber à Guebwiller est assurée.

Londres, 1^{er} février. — Total des élections connues jusqu'à présent : 20 libéraux et 23 conservateurs.

Hier, les conservateurs ont gagné six

sièges sur les libéraux, savoir, à Guilford, à Chatham, à Kidderminster, à Maidstone, à Andover et à North-Lincolnshire. — Les libéraux ont gagné un siège à Barnstable.

On mande de Cape-Coast, en date du 8 janvier : Le commandant anglais sir Garnet Wolseley, a répondu aux délégués du roi des Ashantées qu'il traiterait de la paix seulement à Coomassie avec le roi lui-même.

Londres, lundi 2 février. — Une lettre pastorale de Mgr Manning, archevêque Westminster annonce qu'un grand meeting catholique se réunira à Londres, le 6 février, pour exprimer sa sympathie pour les catholiques allemands.

Vienne, lundi 2 février. — Les journaux de Vienne blâment la conduite de M. de Bismarck envers la France, la Belgique et l'Italie; ils disent que l'Autriche doit craindre une intervention analogue.

Selon eux, si M. de Bismarck essaie de jouer le rôle de dictateur européen, il provoquera une coalition européenne.

Madrid, 31 janvier. — La Gazette publie des décrets sur la nomination des gouvernements civils de provinces. — L'attaque du village de La Guardia, qui est défendu par 800 carlistes, a commencé hier.

Vingt-six sergents venant de Carthagène, ont été embarqués hier pour Cuba.

On annonce que les opérations contre les carlistes de Catalogne vont recevoir une grande impulsion.

Oran, 31 janvier. — Le transport Ardeche est arrivé de Mers-el-Kébir pour embarquer les réfugiés, les forçats et les femmes pour Arzen (province d'Oran), Sidi Ferruck et Dellys (province d'Alger) et Bougie (province de Constantine) où ils seront internés. L'Ardeche partira demain. Parmi les réfugiés, se trouvent plusieurs Français compromis dans les affaires de la Commune, qui passeront devant ces conseils de guerre. — Le bruit que des forçats auraient été rendus avec la Numancia est faux. Personne, jusqu'à présent, n'a été rendu à l'Espagne.

Constantinople, 1^{er} février. — Un incendie éclaté à Stamboul vendredi matin. Une centaine de maisons, parmi lesquelles se trouvent celles du grand vizir, ont été brûlées.

COMMERCÉ

DÉPÊCHES TÉLÉGRAPHIQUES

Liverpool, 2 février.
(Dépêche de MM. Busch, et Co, représentés à Roubaix par M. Bulteau-Desbonnets.)

Ventes 10,000 b. Marché calme, sans changement.

Havre, 2 février.
(Dépêche de MM. Busch, et Co, représentés à Roubaix par M. Bulteau-Desbonnets.)

Ventes 600 balles. Marché soutenu. Recettes, du samedi 26,000.

Avis divers.

New-York, 30 janvier. — Cotons : A New-Orléans le middling se cote dans la parité de 7 7/8d.; le low middl. 7 1/2d.; à Mobile, middling, 7 13/16d.; à Galveston good ord. 6 13/16d.; à Charleston le middl. 7 11/16d.; à Savannah le middl. 7 11/16d.; le tout coté et fret par voilier rendu à Liverpool.

Havre, 31 janvier. — Laines : Fermes ; on a fait 30 b. Montevideo en suint de fr. 230 à 240 les 100 kil.; même fermété cette après-midi ; 70 balles aux prix de fr. 165 pour Buenos-Ayres en suint et fr. 155 à 240 pour Montevideo en suint les 100 kil.

SANTÉ A TOUS rendue sans médecine sans farine de Santé de Du Barry de Londres, dite :

REVALESCIÈRE.

Vingt-six ans d'invincible succès. Elle combat avec succès les dyspepsies, mauvaises digestions, gastrites, gastralgies, glaires, vents, aigreurs, acidités, pituites, nausées, renvois, vomissements, même en grossesse, constipation, diarrhée, dysenteries, coliques, phthisie, toux, asthme, étouffements, écoulements, oppression, congestion, névrose, insomnies, mélancolie, diabète, faiblesse, épuisement, anémie, chlorose, tous désordres de la poitrine, gorge, haleine, voix, des bronches, vessie, foie, reins, intestins, muqueuse, cerveau et sang. — 75,000 cures, y compris celles de Madame la Duchesse de Castelnau, le duc de Pluskow, Madame la marquise de Bréhan, Lord Stuart de Decies, pair d'Angleterre, etc., etc.

Cure N° 45,811.
M. le curé A. Brunellière, d'une Dyspepsie de huit ans, et après que les médecins ne lui donnaient plus que quelques mois à vivre.

Cure N° 62,476.
Sainte-Romaine-des-Isles (Saône-et-Loire) Monsieur. — Dieu soit béni ! la Revals-cière Du Barry a mis fin à mes dix-huit années de souffrances de l'estomac et des nerfs, de faiblesses et de sueurs nocturnes.

J. COMPARET, curé.
Certificat N° 69,719.

HYDROPIQUE, RÉTENTION. — Trois en sont radicalement guéris. Pour les toux gagnées par un refroidissement, cela les arrête à la minute; pour les rétentions d'urine et les maux d'estomac, cela produit le meilleur effet et chasse la mélancolie.

LANGREVIN, curé.
Plus nourrissante que la viande, elle

En boîtes : 1/4 kil., 2 fr. 25; 1/2 kil., 4 fr.; 1 kil., 7 fr.; 12 kil., 60 fr. — Les Biscuits de Revals-cière, en boîtes, de 4, 7 et 60 francs. — La Revals-cière chocolatée, en boîte de 2 fr. 25 c., de 576 tasses, 60 fr. — Envoi contre bon de poste : les boîtes de 32 et 60 fr. franco. — Dépôt à Roubaix, chez MM. Coille, pharmacien et Morella-Bourgeois, et chez les autres pharmaciens et épiciers. — Du BARRY et Co., 26, Place Vendôme, à Paris.

4095.

BOURSE DE PARIS DU 31 JANVIER

VALEURS	Côture	1. précéd	Baisse	Hausse
A TERME				
3 0/0	58 21/2	58.15	0 07 1/2	...
5 0/0 1871	93.40	93.27 1/2	0 12 1/2	...
5 0/0 1872	93.40	93.27 1/2	0 12 1/2	...
B. de France	40 60	40 75	...	15 ..
D. de Paris	1037.50	1042.50	...	5 ..
Comptoir	797.50	802.50	...	5 ..
Mobilier	313.75	305.	1.25
Générale	830. ..	832.50	...	2.50
Est	492.50	493.75	...	1.25
Lyon	890. ..	892.50	...	2.50
Midi	590.
Nord	1012.50	1015.	2.50
Orléans	838.75	840.	1.25
Ouest
Gaz	722.50	725.75	...	1.25
Suez	427.50	425.	2.50
5 0/0 Italien	59.85	59.75	0.10	...
Espagnol
Lombards	345. ..	337.50	...	2.50
Autrichiens	737.50	740.	2.50
COMPTANT				
3 0/0	58.25	58.05	0.20	...
5 0/0 libéré	93 1/2	93.30	0 1/2	...
5 0/0 non-lib.	93.50	93.30	0.20	...
4 1/2 0/0	84.40	84.25	0.15	...
Morgan	522. ..	521.25	0.75	...
Ville 1869	288. ..	289.	1. ..
— 1871	249.25	250.	0.75
Obl. 3 0/0 Est	269.75	270.	0.25
— Lyon	288.75	287.50	1.25	...
— Midi	272. ..	272.50	...	0.50
— Orléans	280. ..	279.75	0.25	...
— Vendée	237. ..	237.50	...	0.50
Orléans à Ch.	222.50	220. ..	2.50	...
Oil. Rouen N.	210. ..	210.
— (Sud)	200. ..	198.75	1.25	...
BANQUE				
3 0/0 Esp. Int	15 5/8	15 3/4	...	3/16
30/0 Esp. Ext 69	18 3/8	18 9/16	...	3/16
5 0/0 Turc	41 3/4	41.60	...	0 22 1/2
50/0 Péruvien	61 3/4	61 3/4
Immobilier

MATIÈRES D'OR, ET D'ARGENT.

Or en barre à 1000/1000 10 .. 080 pms
Le k. 348 fr. 44
1/2 pièces de 50 fr.
A. en barre à 1000/1000 10 .. 080 pms
Le k. 348 fr. 44
Pièces de 100 fr. et d'Al. 11 45 à 11 50
Pièces de 50 fr. et d'Al. 5 25 à 5 30
Id. mexicaines 5 15 à 5 20
Algues d'Amérique (5 1/2) 5 15 à 5 20
Souverains Angl. 25 17 1/2 à 25 18 1/2
Banknotes 25 17 1/2 à 25 18 1/2
Bulles 5 15 à 5 20

ESCOMPTES

Banque de France... 5 1/2 (sur avances 7)
d'Angleterre... 3 1/2
d. de Belgique... 5 1/2

BONS DU TRÉSOR

4 1/2 0/0 de 3 à 6 mois — 5 0/0, de 6 mois à 12 mois. — 5 1/2 0/0, à un an.

GRANDES	A trois mois	A courte échéance
Amsterdam	110 1/4	110 1/4
Bombay	129 3/4	129 1/2
Berlin	370 1/2	370 1/2
Bombay	370 1/2	370 1/2
Calcutta	370 1/2	370 1/2
Colon	110 1/4	110 1/4
Inde	110 1/4	110 1/4
Manille	110 1/4	110 1/4
Pérou	110 1/4	110 1/4
Philippines	110 1/4	110 1/4
Siam	110 1/4	110 1/4
Sonora	110 1/4	110 1/4
Texas	110 1/4	110